

Memoria

FUNDACIÓN PORCAUSA

2023

El año 2023 ha sido un año en el que la Fundación porCausa ha continuado siendo una organización líder en el ámbito de investigación y periodismo sobre migraciones. A través de nuestro trabajo de nuevas narrativas seguimos cambiando el discurso de odio que se ha ido expandiendo hacia la migración en los medios de comunicación en los últimos años, con el propósito de cambiarlo tanto local como internacionalmente.

Este año hemos querido fomentar una mayor presencia en redes para comunicar nuestros trabajos y avances, lo que nos ha permitido llegar a un número mayor de gente. Esto nos ha ayudado a fortalecer nuestra presencia en los nuevos medios de comunicación y a adaptarnos a nuevos cambios. Asimismo, hemos continuado realizando eventos y actividades de forma presencial como exposiciones, la creación del cineclub mensual o presentaciones de nuevos proyectos

Otro año más, porCausa ha continuado expandiéndose internacionalmente a través del Congreso de Mérida, el único congreso de periodismo sobre migraciones del mundo, que ha contado la colaboración de periodistas nacionales como de latinoamérica. Además la fundación ha continuado colaborando directamente con el European Press Prize o FAB! Together, proyecto en el que llevamos colaborando desde el 2020, y que ha llegado a su fin este año.

Tras un gran trabajo, este año hemos publicado el informe sobre juventud “Entendiendo y reimaginando las narrativas sobre la juventud migrante”, con posterior evento para celebrar la publicación con colaboradores que dieron su perspectiva sobre lo que es ser joven migrante en España.

Este año seguimos apoyando al grupo promotor de la Iniciativa Legislativa Popular (ILP) para la regularización de más de 500.000 personas que se encuentran de manera irregular en España. Apoyando a los diferentes colectivos a tener más presencia en redes y espacios formales donde hemos ido con los diferentes informes que demuestran que la regularización solo sería algo bueno para nuestro país.

El año 2023 fue un gran año con cambios, nos mudamos de oficina y estrenamos un espacio propio donde generar la red que siempre hemos querido. Un año muy especial en el que celebramos con todas las personas que nos acompañaron en estos años el décimo aniversario de la organización.

Proyectos

Nuevas narrativas

Es nuestro proyecto más ambicioso porque queremos comunicar de forma contra hegemónica y al mismo tiempo transmitir las herramientas necesarias para que socialmente podamos romper conceptos como “la otredad” y hablar de comunidades dispuestas a construir un futuro para todo el mundo recuperando conceptos como el amor y la comunidad.

Esta línea de trabajo que se inicia en 2016 ha crecido mucho y en 2023, a parte de transversalizar todo el trabajo llevado a cabo por la Fundación, se ha convertido en una línea de formación para personas, organizaciones del tercer sector, universidades y periodistas que se han hecho conscientes de la necesidad de generar nuevos marcos narrativos en torno al fenómeno migratorio.

En 2023 la Fundación porCausa realizó más de 30 formaciones sobre nuevas narrativas en ámbitos tan diversos como la Universidad de Comillas, empresas como Linkedin, la Asociación de Periodistas de Aragón o la Coordinadora estatal de Plataformas Sociales Salesianas.

Además, nuestros tres informes de Nuevas Narrativas son un referente a nivel nacional en el ámbito de la comunicación y la generación de campañas.

Infancia y juventud

Desde el inicio de la fundación, la infancia ha sido un tema transversal, no podemos hablar de desigualdad, pobreza y migraciones sin tomar en cuenta a las generaciones futuras. El 2023 es un año clave para nuestro proyecto europeo [FAB! para la promoción de la acogida familiar para los niños y niñas que migran](#) solas en el que llevamos implicadas desde el año 2020. Realizando el cierre del proyecto en Bruxelas con todo el consorcio, exponiendo los resultados y un evento de encuentro y cierre que permitió a esta red evaluar los resultados y compartir la experiencia vivida.

Dentro de la línea de juventud, y paralelamente a este proyecto, se realizaron varias publicaciones en medios de tirada nacional, sobre la situación de la juventud que migra sola en los centros de menores, así como sobre la gestión de la entrada de jóvenes a través de las fronteras de Ceuta y Melilla

En 2023 en colaboración con Rackel Pak, investigadora de la Universidad de Harvard, hemos publicado el nuevo informe de juventud “Entendiendo y reimaginando las narrativas sobre la juventud migrante”.

Industria del Control Migratorio

Este año presentamos y publicamos el [Manual de Instrucciones para entender la Industria del Control Migratorio](#) (ICM). Se trata de la segunda parte de una de las investigaciones bandera de la Fundación porCausa, que trata de esclarecer quiénes se benefician a nivel económico y político con el gasto público destinado a control migratorio. Esta investigación está en línea con el esfuerzo de porCausa para aportar información veraz acerca de las políticas migratorias que actualmente rigen en España y la Unión Europea, un asunto fundamental para entender por qué se siguen implementando medidas con un alto coste para las arcas públicas y con un claro impacto negativo a nivel social. Las investigaciones sobre la Industria del Control Migratorio también tienen un elevado impacto a nivel narrativo, no sólo por lo novedoso de las informaciones, sino porque establecen el foco de atención sobre los beneficiarios de las políticas antimigratorias y no solo sobre sus víctimas. Además, los hallazgos que revelamos permiten a otros profesionales del periodismo avanzar en sus pesquisas acerca de los intereses relacionados con el ámbito migratorio y encontrar nuevos enfoques para sus investigaciones.

La publicación del Manual de Instrucciones de la ICM estuvo complementado con un especial que porCausa desarrolló junto a El Confidencial y que salió a la luz bajo el titular '[Fronteras SA: la industria del control migratorio](#)'. Este trabajo periodístico, producto de una combinación de técnicas de periodismo de datos combinadas con metodologías propias del periodismo de investigación, suscitó un amplio debate público en el que participaron actores heterogéneos del ámbito político, económico, social y cultural. Entre otros reconocimientos, esta investigación fue finalista (segunda posición) del [European Press Prize en la categoría de 'Periodismo de migraciones'](#). Asimismo, Fronteras SA fue galardonada con el Premio Desalambre 2023 de eldiario.es a mejor trabajo multimedia del año. Este trabajo ha sido referenciado en documentos oficiales a nivel nacional e internacional, incluido el Comité contra la Tortura de las Naciones Unidas, y ha suscitado un elevado interés entre investigadores y académicos, especialmente en los países de la Unión Europea y Estados Unidos. Este interés se ha traducido en decenas de charlas y ponencias en universidades de prestigio entre las que se incluyen la Universidad de San Diego, la Universidad de Nueva York, la Universidad Estatal de Ohio, la Universidad de Georgia, la Universidad de Burdeos y la Universidad Europea de Florencia, entre otras.

Más allá del debate público que suscitó esta investigación y de los galardones y reconocimientos obtenidos, el trabajo de la Fundación porCausa sobre la Industria del Control Migratorio, en 2023 formó parte de los documentos preparativos y de discusión de diversos organismos internacionales, desde el Parlamento Europeo hasta el '[Grupo de Trabajo sobre Repercusiones de la utilización de servicios militares y de seguridad privados en la gestión de la inmigración y las fronteras sobre la protección de los derechos de todos los migrantes](#)' del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

Congreso Internacional de Periodismo de Migraciones y Desarrollo de Mérida

Este año celebramos la VI Edición del Congreso Internacional de Periodismo de Migraciones y Desarrollo de Mérida en el mes de Abril. El Congreso, el único del mundo especializado en periodismo de migraciones, logró reunir ese año a más de 120 periodistas, reuniendo a profesionales de 4 continentes diferentes y más de 10 nacionalidades. Este año en el Congreso hemos iniciado la colaboración con un nuevo socio de prestigio europeo, los European Press Prize. Además, innovamos incluyendo nuevos formatos en las mesas de discusión, con la celebración por ejemplo del programa de radio “Carne Cruda” en directo desde Mérida. En cuanto a contenidos el Congreso de Mérida ha apostado por fortalecer una línea de género. Para esto contamos con socias de excepción en esta materia como ONU Mujeres México o la revista Pikara Magazine.

El impacto del Congreso de Mérida aumenta cada año, llegando a audiencias cada vez más amplias. En concreto, más de 60 publicaciones sobre el evento en medios nacionales e internacionales, en redes sociales superamos los 150.000 impactos y más de 1000 visionados únicos de la retransmisión del evento por streaming.

Movilidad laboral

Este año formamos parte del grupo promotor de la Iniciativa Legislativa Popular (ILP) para la regularización de más de 500.000 personas que se encuentran de manera irregular en España. En esta iniciativa participaron más de 800 organizaciones y logró recoger más de 700.000 firmas y fue liderada por las propias organizaciones migrantes. Desde la Fundación porCausa se llevó a cabo una investigación dentro del lanzamiento de la campaña esenciales. El lanzamiento de la campaña tuvo lugar a través de un evento de presentación de nuestro informe “Cinco buenas razones para una regularización extraordinaria de migrantes sin papeles”.

Asimismo, seguimos colaborando con aliados estratégicos en este campo, como la organización estadounidense Labor Mobility Partnerships. El propósito de este trabajo es abrir espacios de conversación sobre modelos migratorios alternativos, especialmente en el campo de la movilidad laboral. Concretamente en esta área se está desarrollando un proyecto sobre alternativas de modelos migratorios de movilidad laboral. El enfoque está orientado a construir una utopía narrativa que se plasme en un modelo migratorio que sea digno, autónomo, participativo y regular de movilidad laboral. Para ello, este proyecto ha analizado más de 35 proyectos en todo el mundo que cumplían con estas características de utopía.

Actividades y colaboraciones en 2023

En **ENERO** fuimos premiadas en la IV edición de los Premios Desalambre por nuestra investigación que realizamos durante el 2022 y que publicamos junto a El Confidencial, “Fronteras SA: la industria del control migratorio”

En **FEBRERO**, realizamos un ciclo de conferencias y debates en Fundación La Caixa Macaya, titulado “Cómo transformar un modelo migratorio roto”, donde exploramos temas como la movilidad laboral, Refugiados y desplazados forzados y las narrativas de las migraciones.

Además, se inicia junto a MAD África el Curso de formación en Comunicación para la Transformación Social: nuevas narrativas migratorias, con participación de nuestra Directora general, Lucila Rodríguez-Alarcón, y Gonzalo Fanjul, Director del área de investigación.

Iniciamos el mes de **MARZO** con la continuación del ciclo de conferencias y debates en Fundación La Caixa, esta vez en Madrid, contando nuevamente con la participación de Lucila Rodriguez-Alarcón, Gonzalo Fanjul y Eileen Truax como moderadora.

También, nos asociamos con el Centro Europeo de Periodismo para ayudar con la Beca Google News Initiative, que benefició a los jóvenes periodistas de toda Europa, con el objetivo de proporcionar e impulsar la igualdad de oportunidades en los medios de comunicación.

En Marzo, además, estrenamos en porCausa el nuevo Cineclub mensual, con la primera proyección de “Cascos Blancos” con coloquio de Laila Muharram y Okba Mohamed.

Durante el 8M la oficina de porCausa se abrió para recibir a todas las personas y organizaciones que no tenían un lugar y querían compartir con nosotras esta jornada. Este año, y al estar en plena campaña de recogida de firmas para la ILP de regularización, se dispuso el espacio a las organizaciones migrantes que formaban parte del grupo promotor, para aprovechar el 8M también para la recogida de firmas. Realizando una primera recogida de firmas en la oficina y posteriormente en la manifestación.

En **ABRIL** organizamos un año más la sexta edición del Congreso de Mérida, el primer congreso internacional de periodismo de migraciones. Este año, contamos con la participación de periodistas de alto nivel como Rosa María Calaf, Fernando González o referentes del periodismo latinoamericano como Luz Meli Reyes o Marcela Turati entre otras.

Uno de los temas principales del Congreso de este año fue el masacre de Melilla ocurrido el 24 de junio 2022 y cobertura en los medios de comunicación. Asimismo, la línea de

género continuó siendo prioritaria, con una mesa dedicada a la cobertura de los cuidados centrada en las mujeres migrantes, priorizando la perspectiva y la presencia de mujeres periodistas en el ámbito de las migraciones

En **MAYO** estuvimos en Bruselas junto a FAB Together donde hablamos sobre la acogida familiar, nuevas narrativas y la auto percepción de la juventud que emigra sola.

En **JUNIO** nuestra investigación 'Fronteras SA', publicada con El Confidencial, fue finalista del European Press Prize. Además, la reconstrucción de la masacre de Melilla coordinada por Lighthouse Reports en diciembre del 2022, ganó el premio One World's Media en la Categoría de "Digital". Finalmente, gracias a sus aportaciones e investigaciones pioneras en narrativas, porCausa recibe un premio desde Aquarius Supervivientes.

En **JULIO** la colaboración de porCausa en el proyecto europeo FAB! together llegó a su fin.

Y llegó **AGOSTO** con su descanso, cogimos fuerzas para la vuelta y todas las aventuras nuevas. ¡Verano!

En **SEPTIEMBRE** realizamos el cambio de oficina. Celebramos en la oficina nueva el décimo aniversario de la Fundación porCausa, fue bonito y contamos con una maravillosa exposición de Pablo Tosco.

Además asistimos al Foro Internacional de Periodismo del iMedD con el European Press Prize e impartimos un taller sobre la metodología circular con la que ponemos en marcha grandes investigaciones periodísticas.

En **Octubre** llevamos a cabo una colaboración con ODI Democracy&belonging forum→ Evento sobre el futuro de las migraciones en el Caixaforum de Madrid, con la participación del actor Thimbo Samb y el presidente de la Asociación ExMenas Ismail El Majdoubi

En **NOVIEMBRE** se publica el informe "Entendiendo y reimaginando las narrativas sobre la juventud migrante" elaborado por Rachel Pak, con posterior adaptación por Miranda Rodríguez.

Para celebrar la publicación, organizamos un evento con charlas de Rachel Pak que se conectó desde Boston para presentar el informe. Pudimos contar con jóvenes ExMenas que ofrecieron testimonios sobre la juventud migrante en España, sus deseos y sentimientos.

Finalmente en la oficina de porCausa se realizó la exposición guiada y debate de "Las mujeres han migrado siempre", con la participación del fotógrafo Pablo Tosco, la periodista de El País, María Martín y la investigadora Blanca Garcés.

En **DICIEMBRE**, celebramos la navidad llevando a cabo el Primer Mercadillo solidario de artesanos entre los que se encontraban muchas de las personas migrantes de nuestra red.

Socios y Comunidad

Durante el 2023 la Fundación porCausa ha logrado ser sostenible, sin embargo, seguimos lejos de conseguir los 2.000 socios que deseamos obtener para consolidar definitivamente nuestra independencia económica. En el mes de septiembre, hemos lanzado una campaña de captación mediante la adquisición de productos solidarios, bajo el nombre de Existir es un acto político. Hemos logrado incrementar nuestra base social por lo que consideramos que el resultado ha sido exitoso. Esta campaña ha coincidido con la inauguración de nuestra nueva sede en el barrio de Embajadores de Madrid, logrando consolidar un espacio de encuentro para toda la comunidad de porCausa luego de 10 años de trayectoria.

Esto ha permitido consolidar nuestra marca y hemos logrado que la comunidad crezca. Nuestra comunidad permanente comprende **10,063** personas.

Nuestro curso de migraciones tiene **725** personas suscritas.

El Congreso Internacional de Periodismo de Migraciones tiene una audiencia única de **250** interesadas en mantenerse informado.

Este 2023 hemos contado con 400 socios y donantes.

En cuanto a nuestra comunidad digital este año la hemos incrementado en distintos canales de RRSS. En Facebook iniciamos con 3.295 seguidores y terminamos el año con **4368** seguidores. En /X la cuenta de porCausa (@porCausaorg) superó por primera vez los 15.000 seguidores.

Nuestro alcance de audiencia fue constante y llegó a tener más de 15.840 visitas en el 2023. En Instagram acabamos el año con 4K seguidores y nuestra newsletter con un alcance de más del 45%.

En septiembre del 2023, hemos presentado nuestra nueva web www.porcausa.org totalmente renovada, en su versión en idioma español. Es más ágil, más intuitiva y hemos reordenado todos nuestros contenidos para facilitar la navegabilidad de los usuarios.

Audiencia y publicaciones

Nuestra audiencia total **en 2023 ha sido de más de 90 millones** acumulados. Si sumamos la audiencia de los años anteriores (2016, 2017 y 2018) nos da una audiencia estimada de más de **150 millones** dedicados a los procesos migratorios en exclusiva.

En cuanto a las publicaciones relacionadas con nuestro trabajo este año ascendieron a **136**. Seguimos teniendo plataformas propias en el blog [3500 en el periódico El País](#) y en el espacio [Con M de Migraciones en el diario Público](#). Pero también hemos llegado a nuevas audiencias, incursionamos en Televisión Española, hicimos un especial con El Confidencial con el título de ["Fronteras SA: la industria del control migratorio"](#). Estamos trabajando por crear piezas que contengan nuevas narrativas y se verán resultados en 2024.

Hemos publicado en medios como El Confidencial, Alfa & Omega (ABC), La Marea, El Salto...

Participamos en tertulias y damos entrevistas a medios como RNE (programa Las Mañanas, sobre todo), el informativo 24H de TVE (también en el programa Cámara Abierta de TVE), CarneCruda, varios programas de la SER y la COPE, la emisora pública estadounidense NPR, alguna intervención en CNN y SkyNews...

En 2023 nos referenciaron en un número enorme de medios locales: Hoy, LeoNoticias, El Norte de Castilla, El Correo, El Diario Montañés, Ideal, Burgos Conecta, Salamanca Hoy, La Rioja.com, El Comercio, Diario Vasco, La Verdad, Las Provincias...

Fronteras SA fue traducido a varios idiomas, por ejemplo:
<https://www.greeneuropeanjournal.eu/borders-inc-the-migration-control-industry/>

Fuimos finalistas del premio Club Abierto de Editores en la categoría 'Causa solidaria'

Fuimos clave en reuniones de la SEGIB
<https://www.segib.org/los-puntos-focales-de-la-comunicacion-de-la-cooperacion-iberoamericana-se-reunen-en-cadiz/>

A raíz de esto, aparecemos en publicaciones oficiales, por ejemplo:
<https://prensa.gob.gt/comunicado/guatemala-participa-en-foro-para-abordar-estrategias-de-comunicacion-de-cooperacion>

Equipo

Equipo directivo

El equipo de porCausa está formado por 8 personas en el año 2023. Siendo un equipo multidisciplinar con formaciones muy variadas que van desde la antropología social y cultural a la ingeniería industrial, así como sociólogas, periodistas o economistas. Esta multidisciplinariedad aporta un enriquecimiento del trabajo y los resultados, a través de una gran amplitud de miradas.

Somos

porCausa

Presentación Institucional

 Lucía Rodríguez-Alarcón Directora general	 Gonzalo Fanjul Director del área de investigación
 Chantal Gª de la Riva Touzet Directora de gestión y administración	 José Bautista Director de investigaciones periodísticas
 Patricia Macías Coordinadora de Contenidos	 Vanessa Martín Coordinadora de proyectos y nuevas narrativas
 Julia Delfini Coordinadora de comunidad y soportes comunicativos	 Cristina Fuentes Lara Coordinadora de Investigación

Acompañadas de

+25 voluntarias, estudiantes y colaboradoras

+patronato

+redes de colaboradores

El equipo está fundamentado en tres áreas de investigación, periodismo y narrativas, que trabajan de manera interconectada a través de un sistema denominado de team of teams.

El equipo de porCausa ha creado una metodología propia llamada la metodología de narrativa circular, en un proceso de trabajo colaborativo y de cocreación de relato, que se repite de manera periódica para profundizar en las diferentes líneas de trabajo.

Programa de voluntariado y colaboraciones

A través de este programa, fomentamos no solo la creación de un apoyo temporal a las diferentes áreas, sino que potenciamos la formación de personas recién salidas de la universidad a conocer el ámbito laboral del que les gustaría formar parte en el futuro y formarse en las disciplinas en las que somos pioneras en porCausa. Este equipo sigue creciendo y optimizando sus posibilidades. Las tres principales características del potencial humano que conforma a porCausa: multidisciplinar, pluricultural e intergeneracional.

Se ha afianzado la labor de gestión de talento de personas a través del programa de prácticas, manteniendo las alianzas con las universidades y acogiendo a personas de diferentes puntos del mundo.

Algunos datos:

El equipo fue compuesto durante todo el año por 73 personas, entre equipo directivo y operativo, alumnos en prácticas, personas voluntarias y colaboradores.

Han colaborado con nosotros alrededor de 35 personas durante el 2023, habiendo participado en el proyecto 5 alumnos en prácticas, 12 personas en calidad de colaboradores y 21 voluntarios a lo largo del 2023.

Nuestro acompañamiento a la entrada en el mundo laboral y/o la reorientación laboral alcanza un 90% de éxito a la hora de encontrar su lugar en el ámbito que a cada individuo le interesa. Remarca el éxito de nuestro programa de formación interna siendo para nosotros un orgullo.

NUESTRA RED

Además, gran parte del trabajo de porCausa se lleva a cabo en red con otras organizaciones y periodistas a través de consorcios y colaboraciones que permiten amplificar la llegada del mensaje y enriquecernos a través de las múltiples experiencias y trayectorias.



Durante el año 2023 fue un gran año de tejer redes por un lado afianzamos las que ya teníamos de otros años como con organizaciones como Ashoka y el European Press Price,

con medios de comunicación afianzamos nuestras publicaciones en Público en el blog con M de Migraciones, El País, Carne Cruda, cadena Ser, para los que somos referente en temas de migraciones. Sin olvidarnos de nuestra estrecha relación con universidades con las que tenemos no solo convenios para acoger a personas en prácticas sino que además nos han pedido formaciones para sus estudiantes en forma de participación puntuales o en masters como el de Máster de Cooperación Internacional para el Desarrollo de la Universidad Pontificia Comillas, UCM, UAM, UNIR, etc. Sin olvidar que este año conseguimos el apoyo de ayuntamientos con patrocinios, como el que nos brindó el ayuntamiento de Badajoz apoyando la VI edición del Congreso Internacional de periodismo de migraciones.

Transparencia

En resumen, el ejercicio económico de 2023 refleja una gestión equilibrada y responsable de nuestros recursos. Hemos logrado ingresos totales de 315.725€, principalmente gracias a las donaciones, aportaciones de socios y acuerdos de colaboración con otras organizaciones, lo que nos ha permitido cubrir nuestros gastos fundacionales y mantener la estabilidad de la organización. Los recursos obtenidos a través de proyectos y acuerdos específicos, por un total de 120.450€, han sido destinados íntegramente a financiar las actividades y gastos asociados a dichos proyectos, asegurando así la transparencia y el correcto uso de los fondos.

Los gastos totales alcanzaron los 313.552€, derivados de la inversión en el desarrollo de las áreas clave como el personal, la administración y la organización de eventos. Destacando especialmente la inversión de 59.999€ en el desarrollo del VI Congreso Internacional de Periodismo de Migraciones en Mérida. Este balance refleja nuestro compromiso con la gestión eficiente y la sostenibilidad financiera, permitiéndonos seguir avanzando en nuestra misión con solidez y transparencia.